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«Я была единственным старшим 

ребенком, а Женя ■ единственным 
младшим. Все гармонично»

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ. ОЛЬГА ЧИРКОВА

Они такие разные, Ирина и Женя. И судьбы у 
них непохожие. Хотя, если пристально присмотреться, 
то они очень дополняют друг друга и очень похожи. 
Ирина старше Жени на десять лет. Когда она окан
чивала школу. Женя училась в начальных классах. 
Ирина уже с мужем приехала в Тюмень и поступила

на работу в университет, а Женя в этот год тоже пос
тупила в университет, только в МГУ, став студенткой 
факультета психологии. Дальше не будем перечислять 
совпадения. Скажем главное: Ирина и Евгения Беля
ковы выросли в хорошей, как говорили раньше, семье. 
Папа, Гелий Евгеньевич, прошел войну, окончил во
енную академию, а после демобилизации заведовал 
аспирантурой академии наук Таджикистана, а мама, 
Галина Александровна, кандидат педагогических 
наук, заведовала кафедрой иностранных языков Ду
шанбинского политехнического института. Девчонки 
пошли в родителей. Одна, Ирина, стала математиком, 
другая, Евгения - психологом. Профессиональная 
жизнь обеих связана с Тюменским государственным 
университетом. Ирина Гелиевна Захарова (Белякова) 
- доктор педагогических наук, профессор, директор 
института математики и компьютерных наук, а Евге
ния Гелиевна Белякова - докторант академической 
кафедры методологии и теории социально-педагоги
ческих исследований.

В один день, но в разные часы мы задали сестрам 
одинаковые вопросы. Ответы друг друга они прочи
тают только в газете.

(Окончание на стр. 2)

Франция нам 
стала ближе

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото Д.Зиновьева

В губернаторском зале Регионального центра интернет-образования Тюменского 
госуниверситета ректор ТюмГУ профессор Геннадий Чеботарев принимал чрезвычай
ного и полномочного посла Франции Станисласа де Лабуле. Вместе с послом на этой 
встрече были и сопровождающие его лица, представлявшие деловые круги Француз
ской Республики. В зале собрались профессора, директора институтов, деканы фа
культетов и конечно же студенты университета.

Ректор Г.Н.Чеботарев приветствовал чрезвычайного и полномочного посла Фран 
ции в университете и на правах хозяина встречи говорил первым. В частности, он 
рассказал о том, что такое Тюменский государственный университет сегодня, как он 
оснащен материально, каковы перспективы его развития, в том числе и на междуна
родной арене.

Затем выступил посол. Он прочитал по сути лекцию о дипломатии и международ
ных предпочтениях своей страны, о единой Европе и ее взаимоотношениях с Россией. 
Особенно было подчеркнуто, что с июля Франция станет председателем в ЕС. И в 
этой связи посол заметил, что у его страны есть перспектива решить несколько исто
рических задач. В числе первых - подписание договора между ЕС и Россией.

Конечно, он сказал несколько слов и о своем президенте: «Саркози - это человек, 
который по-новому желает смотреть на все проблемы».

(Окончание на стр.6)
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«Я была единственным старшим ребенком, а Женя - единственным младшим. Все гармонично»
(Окончание. Начало на стр. 1)

Ирина:

1. - Когда Женя была маленькая, она и 
была маленькая. А я была большая. И се
годня мне иногда кажется, что она по-пре
жнему маленькая. 10 лет разницы никуда не 
делись. Представляете, я даже помню, как 
маму ночью в роддом увозили. Правда, я не 
задумывалась ни раньше, ни в ту ночь, кто по
явится у меня на свет: сестренка или братик. 
Было много всяких своих интересов. Да что 
я! Родители никогда эту тему не обсуждали, 
и никаких колясок заранее не покупалось и 
приготовлений не делалось.

А когда Женю привезли домой, то меня 
иногда подпускали чуть-чуть посидеть у ко
ляски. А как помощницу няни никогда не ис
пользовали. Потому что у нас была бабушка, 
а вскоре и няня появилась.

Вообще Женя была отличным ребенком. 
Я не помню, чтобы она капризничала. Хотя 
между тем она всегда была бойкая.

Но если говорить о нашем общении в де
тстве, то оно было минимальным. Причина 
тому - мой отъезд на учебу в Новосибирскую 
физико-математическую школу. Мне тогда 
было 15 лет, а Жене - всего пять. Оказалось, 
что в родной Душанбе я уже не вернулась. 
Да, на каникулы приезжала. Этого времени 
было слишком мало для нашего общения, но у 
меня было постоянное ощущение, что это моя 
любимая сестра, хотя она очень долгое время 
оставалась в моих глазах ребенком.

2. - В общие игры мы не играли. Дело в 
том, что когда Женя была готова для игр, мне 
уже хотелось пойти с подружками погулять, 
обсудить каких-нибудь знакомых мальчиков. 
Поэтому основная игра была такая: мы гово
рили так, чтобы она ничего не поняла. Хотя 
она была очень развитой девочкой, в год за
говорила и пошла. Раньше, чем я.

3. - Нет.

4. - Я очень легко училась, но пришлось 
поменять три школы. Сначала я училась в 
элитной 2-й Душанбинской средней школе. 
Потом мы переехали в другой район города и 
меня перевели в 37-ю, да еще и в «г» класс. 
А девятый-десятый класс - это Новосибирс
кая физматшкола при университете. Понят
но, что там учились самые лучшие ученики, 
победители олимпиад. Когда мне пришло 
приглашение на учебу в Новосибирск, я это 
воспринимала как сказку. Кстати, я физи
ком хотела стать. Не получилось. Но вместе 
с тем свои школьные годы я могу точно на
звать чудесными. Особенно 9-10-й класс. 
Лекции нам читали профессора и академики. 
Это было интересно. А потом сам Академ
городок создавал замечательную атмосферу 
чего-то нереального, сказочного и вместе с 
тем очень серьезного.

5. - Моя сестра училась на одни пятер
ки. Я же круглой отличницей была только в 
Душанбе. Случалось, я по два месяца маме 
дневник не показывала. Как-то меня в школе 
отругали, что нет в дневнике подписи ро
дителей, я взяла и сама везде расписалась. 
Правда, мне еще не хотелось, чтобы мама 
увидела одну фразу, написанную красными 
чернилами, что я «разговаривала на уроке». 
Не хотелось ее расстраивать, вот и расписа
лась сама. Есть в моем школьном послуж
ном списке одна история, о которой не знали 
учителя. Мне никак не давалась физкуль
тура. Назад кувыркаться я не умела. Вот 
мама и устроила мне справку об освобож
дении. А вот у Жени с физкультурой про
блем не было.

6. - Она оканчивала школу и раздумыва
ла, куда поступить. Выбрала психологию. И 
легко поступила в Московский государствен
ный университет. Хотя математику в школе 
преподавал один из лучших учителей в Ду
шанбе, и он ей советовал поступать исключи
тельно на математический. А ей не хотелось 
заниматься только математикой.

7. - (Этот вопрос поставил Ирину Ге
лиевну в тупик). Когда мы приехали жить в 
Тюмень, то Женя, будучи школьницей, пару 
раз к нам приезжала на каникулы. К приго
товлению чего-то мы ее привлекали. Мне ка
жется, она такая ловкая, и у нее все хорошо 
должно получаться.

1. 10 лет разницы - как это сказы
валось на ваших отношениях?

2. В какие общие игры вы любили 
играть?

3. У вас были общие увлечения?
4. Школьные годы остались для вас 

чудесным временем?
5. Чей школьный дневник - ваш или 

вашей сестры - радовал родителей 
больше?

6. Когда вы заметили склонности 
вашей сестры к психологии (мате
матике)?
7. Вы помните первые кулинарные 

опыты сестры (что ей удавалось осо
бенно)?

8. Что вызывало между вами спо
ры?

9. Куда вы любили ходить вместе,

8. - Мои советы - слушаться маму. Когда 
она была маленькая, то всегда старалась пос
тупить по-своему. А я ее уговаривала послу
шаться маму. И вообще, спор как таковой с 
ней маловозможен.

9. - Когда я еще в школе училась, а Женя 
была маленькая, мы ходили в парк. В нем 
была богатая тропическая растительность, 
довольно много аттракционов. Зоопарк по
сещали. Театры в Душанбе были неплохие, 
особенно оперы и балета, в котором работала 
известная в советские годы балетная труппа, 
основу которой составляли выпускники Ва
гановского училища. В Русский драмати
ческий театр мы ходили, в Ботанический сад 
академии наук...

10. - Меня устраивало положение стар
шей сестры. И потом я была единственным 
старшим ребенком, а Женя - единственным 
младшим. Все гармонично.

И. - Нет. Я помню, как-то приехала из 
Новосибирска на каникулы и ей тайком по
казала фотографию какого-то мальчика, ко
торый мне тогда нравился. Через полчаса 
вся семья обсуждала эту историю. Хотя я 
ей строго-настрого приказала никому ничего 
не говорить.

12. - Да, это так. Про общие традиции 
тут говорить нечего. Чаще собираемся у 
нас, поздравляем друг друга. Я вообще от
ношусь к юбилеям с иронией. Не стоит их 
особо рекламировать. Мы же не публичные 
люди. Итоги подводить нам очень рано. 
(Смеется)

13. - Сестра вообще умеет делать по
дарки. Неожиданные и очень приятные. Я 
всегда дарю что-то нужное, практичное, а 
она - воздушное.

14. - Когда я передаю сестре пожелания 
мамы не делать чего-то.

15. - Я не видела совсем, как она училась, 
поэтому у меня и нет впечатлений об этом.

16. - Мне кажется, отличным препо
давателем. Женя деликатная, но требова
тельная, любит и понимает студентов и свой 
предмет.

всей семьей, в городе вашего детства 
Душанбе?

10. Вы завидовали, что не вы, а она 
является старшей (младшей) сест
рой?

11. Вам удавалось скрыть от сестры 
свою влюбленность?

12. Ваши юбилеи проходят в один 
год. Между ними есть что-то общее, 
традиции? Юбилейный год чаще ра
достный или грустный?

13. Самый запоминающийся пода
рок от сестры, сделанный своими 
руками.

14. Вашей сестре не нравится, ког
да вы...

15. В период сессии ваша сестра...
16. Каким преподавателем является 

ваша сестра?

Евгения:
1. - Отношения между нами всегда были 

теплые. Хотя разница в возрасте ощущалась: я 
чувствовала заботу со стороны старшей сестры. 
Очень хорошо помню сестру с самого раннего де
тства. Конечно, она занималась своими делами, 
много училась.

2. - Дома мы наверняка находили общие за
нятия. В то время часть детства занимали дворы
- дружные и шумные. Мы тоже постоянно гуляли 
во дворе. Помню, что сестра в Душанбе зани
малась в секции на станции юных техников. Во 
дворе в период моего раннего детства она уже 
не гуляла. У нее был свой круг общения, своя 
компания. И она для меня была неким идеалом. 
В 9-м классе она уехала учиться в специали
зированную физико-математическую школу в 
Новосибирск. И наше общение перешло в иную 
форму - в форму переписки. Я писала ей письма, 
а она мне отвечала. Подробно, обстоятельно. 
Эти письма (написанные красивым, аккуратным 
почерком, который, кстати, мало изменился) до 
сих пор у меня хранятся. Смотрю их иногда. Она 
присылала письма с интересными марками, а я их 
тогда собирала. В то время письма шли долго, не 
меньше десяти дней, и я их очень ждала.

3. - У нас было лишь одно общее занятие
- мы обе учились в свое время музыке, окончи
ли музыкальную школу. Пианино стало нашим 
общим инструментом. Наш отец очень хорошо 
играл. Выучил этому сначала сестру, потом меня. 
Помню, как мы с ним играли в четыре руки. Он 
делал вид, что у меня все получается, подыгры
вал басы, я вела основную мелодию. Видимо, в 
этот момент сестра уже от нас уехала. Кстати 
говоря, до сих пор играем - на своем пианино 
«Красный Октябрь», которое привезли из Ду
шанбе. Оно сделано из хорошего дерева, имеет 
хорошую механику и глубокое звучание.

Музыкальное образование тогда считалось 
необходимым элементом воспитания. И лично 
мне оно помогает отвлечься от рутинных забот, 
заняться творчеством.

4. - Да. это было незабываемое время. До сих 
пор общаюсь с одноклассниками. Прошло много 
лет, а мы все помним, и опыт, который мы тогда 
приобрели, оказался очень важным для даль
нейшей жизни. Не так давно мы встречались в 
Москве. Конечно, у всех свои семьи, работа, но 
ощущение, что мы до сих пор все вместе, сохра
нилось. И это очень мощный ресурс.

5. - Думаю, что и ее, и мой. Мы прекрасно 
учились, даже чересчур хорошо. И тут не было 
никаких проблем.

6. - У Ирины рано проявились математи
ческие способности. Можно сказать, она была 
одаренным ребенком. Победы на городских олим
пиадах у нее начались в 7-8-м классе. Она всегда 
задавала такой уровень достижений, какой в то 
время был редкостью. Уже в 9-м классе она учи
лись в Новосибирской физико-математической 
школе. Причем в нашей семье никогда не было 
математиков. Мама - филолог, папа - философ, 
бабушки и дедушки - тоже филологи. Для меня до 
сих пор осталось загадкой, откуда в нашей семье 
появился такой одаренный математик.

7. - Помню, как приезжала к сестре в го<^^ 

Кстати, впервые в Тюмень я приехала, когда мне 
было 14 лет. Она делала вкусные салаты, торти
ки. Талантливый человек талантлив во всем. И 
она и в кулинарии проявляла таланты, до сих пор 
продолжает удивлять своими исключительными 
пирожными. Причем Ирина постоянно обнов
ляет меню. Последний салат, который я пробо
вала в гостях у сестры, был вообще бесподобен. 
Он состоял одновременно из авокадо, кедровых 
орешков, креветок, свежей капусты, зелени.

8. - Возможно, я иногда мешала Ирине 
своими детскими вопросами. Хотя каких-то 
серьезных раздоров в самые ранние годы я не 
помню. А вот сейчас мы взрослые люди и есть 
о чем поспорить. Сейчас нам интересно вместе, 
мы разные, и наши мнения (оценки событий, 
людей) порой не совпадают.

9. - Всей семьей мы ездили в дом отдыха 
Академии наук. Это было такое райское место, 
недалеко от города. Никаких комаров, рядом 
- спокойная река, яблони, увешанные яблок 
ми, летние домики. Обычно туда заезжали с 
мьями и проводили размеренный отдых. Среда 
была соответственная: интересные интеллиген
тные люди.

А в Душанбе мы гуляли по городу, по про
спекту. Тогда были приняты семейные вечер
ние прогулки.

Вместе ходили на майские и ноябрьские де
монстрации, обязательно проходили весь марш
рут. Ходили в гости. Было замечательно.

10. - У нас у каждого в семье было свое место, 
нас всех любили. Понятно, что у старшего ре
бенка в семье другое положение, он восприни
мается как взрослая личность. Но и я знала, на 
что могу претендовать. Старшая сестра была 
для меня авторитетом, к ней можно было всегда 
обратиться за помощью, за советом. В этом от
ношении, считаю, мне повезло. И я очень ей 
благодарна.

И. - Когда наступила пора влюбленности, 
мы были уже в разных городах. А вот ее влюб
ленности я помню по домашним разговорам. У 
нее были какие-то знакомства, мальчики, с ко
торыми она дружила. Меня это, естественно, 
интриговало.

12. - Юбилейным для нас был прошлый год. 
Наши круглые даты мы обязательно отмечаем в 
семейном кругу. Конечно, немного грустно, что 
приходится поздравлять друг друга с новыми 
годами. Мы с сестрой родились в один день - 
26-го, но в разные месяцы.

У нас в семье интересные даты рождения. 
Мама и сестра родились с разницей в один день. 
Мой отец и муж родились с разницей в 4 дня. 
Моя дочь и старшая дочь Ирины родились с 
разницей в один день. Ее младшая дочь и я ро
дились с разницей в 5 дней. Мы все кучкой, друг 
за другом, отмечаем наши праздники.

13. - Ирина вышила мне салфетку. Очень 
красивую, белоснежную. Помню, как на де
тский праздник сестра сделала мне из картона 
большие крылья бабочки, как мы их примеряли. 
Было очень красиво.

14. - Даже не знаю. Ирина - очень тактичный 
человек. Никогда не покажет, что ей не нравит
ся, скорее намекнет.

15. - Продолжает работать, как и всегда. 
У Ирины достаточно работы в течение всего 
года. Это я радуюсь в период сессии, что на
стало время, когда я могу слушать, задавать 
вопросы.

16. - Ни разу не была-на ее лекциях. Но 
думаю, что она очень хороший преподаватель. 
Уверена в этом.

2 ТюмГУ в Интернете - www.ulmn.ru

http://www.ulmn.ru
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Об опасностях фондового
ЭКОНОМИКА

рынка
СЕРГЕЙ РЕУТ

В ряде предыдущих статей мы 
уже говорили о том, что в книге 
Роланда Лойшеля «По будням - и 
лучше в октябре» приводятся резуль- 
таты сравнительного анализа доход
ное ти акций, облигаций, вложений 
в недвижимость, земельные участ
ки, золото и серебро за прошедшее 
столетие - в период низких темпов 
инфляции доходность вложений в 
акции всегда была выше. Например, 

из период с 1896 г. по 1900 г. цены 
Jha акции (хкли темпами в 26%, а на 
земельные участки в - 9%, в период 
с 1952 г. по 1955 г. цены на акции 
росли темпами в 24%, цены на не
движимость - в 7%, а цены на се
ребро - 2%.

Такие данные в целом должны ус
покаивать инвесторов. однако в пос
леднее время не очень радук/т. Дело 
в том, что это иллюзия, будто Россия 
сможет остаться в стороне от катак
лизмов, захвативших ми^ювые рынки, 
была на днях (>азвеяна. (Отечественные 
фондовые пло|цадки не устояли пе(мгд 
негативом с Запада и ушли в штопор, 
теряя по 6-8% в день. Инвесторам ос
тается надеяться на улучшение ситуа
ции в ведущих экономиках mujmi

Еще на прошлой неделе россий
ский рынок был в противофазе к 
развитым, и аналитики рассужда
ли о возможном статусе России как 
тихой гавани для глобальных инвес
торов. Были ожидания, что на рынок 
придут свежие средства от глобаль
ных инвесторов. Однако ситуация 
на мировых денежных рынках обос
трилась, и этот поток иссяк. Вслед за 
этим начался массовый сброс отечес
твенных активов.

I 1аиболсе мощные продажи на
блюдались в акциях компаний не
фтегазового сектора: цены на акции 
Лукойла упали за две недели января 
на 20%. Газпрома - на 18%, Сургут- 
нефтегаэа - на 25%. Впрочем, не на
много лучше торговались и остальные 
«фишки» - «Норильский никель», 
Сбербанк, ВТБ.

Причин хся столь глубокого па
дения отечественного рынка ока
залось предостаточно. Экономика 
США, на которую ориентируются 
все остальные рынки. вс тупи, са в не
проглядно черную полосу. Заокеан- 
ские фондовые индексы три неделя 
подряд несут потери, которые со
ставляют более 800 млрд. до.сларов 
(настолько упала капитализация 
торгующихся компаний). Во втор
ник Citigroup сообщила о рекорд
ных убытках за почти 200-летнюю 
историю организации, и в результа
те основные фондовые американс
кие индексы упали так. что дш S& Р 
500 начало года вообще оказалось 
худшим с 1978 года. В общем, амери
канские фондовые индексы потеряли 
за месяц порядка 20%, а японский 
фондовый индекс Nikkei потерял за 
последние три месяца 27%.

11ри этом к инвесторам приходят 
все новые и новые порции негатива. 
Так. газета The Wall Street Journal 
сообщила, что крупные европейские 
банки ждут новых проблем и уже 
запланировали новые списания ак
тивов на 19 млрд, долларов. Будто 
в подтверждение этих слов банк JP 
Morgan сообщил. что его чистая при
быль в последнем квартале уменьши
лась на 34%. до 2.97 млрд, долларов 
А крупнейший французский банк 
Societe Gcnerale объявил о поте(>е 4.9 
млрд, евро в (»езультате неудачных 
махинаций своего т|м*йдс|»а.

Пессимизм игроков также по(ю- 
дил опубликованный отчет ( itigroup. 
согласно которому чистый убыток 
банка в октябре-декабре 2007 года 
составил 9.83 млрд, долларов против 
чистой прибыли в 5.1 млрд. долл, 
за аналогичный период 2006 года. 
Причина - резкий рост числа де- 
фолтов по ипотечным кредитам, вы
данным банком. Случай с Citigroup 
наглядно показал, что <>ецидины ипо
течного кризиса в ( 11JA. потрясшего 
в середине 2007 года устои миро
вой экономики, все еще дают о себе 
знать. И если в прошлом году Россия 
отделалась, что называется, легким 

испугом, то в 2008 году последствия 
могут быть серьезные.

Как обычно, мнения российских 
экономистов разделились. Одни 
считают, что фундаментальные по
казатели нашей экономики сильны 
как никогда, кроме того, если рынки 
многих развивающихся стран в про
шлом году быстро росли. ТО рост в 
России был весьма умеренным. Это 
дает надежду на то. что и коррекция 
будет более мягкой Другие полага
ют. что в ближайшие месяц -два все 
будет плохо: состояние депрессии 
на фондовых площадках заставит 
инвестор ж перекладывать деньги в 
облигации. Те. кто недавно |*а6отае7 
на рынке, могут вообще покинуть его 
или уйти в деньги В одном эксперты 
единодушны; все сейчас лавнеит от 
того, сумеет .хи выбраться экономи
ка США из черной полосы хотя бы 
в серую, и сможет ли ФРС предло
жить эффективные ме|»Ы Но 6о|*ьбс 
с рецессией.

Выступая на форуме в Давосе. 
МИИНСТр финансов А.КуДрНИ «аЯКИЛ. 
‘СТО Россия не понес ла с ущественных 
потерь вследствие мирового »ц>мзн- 
са. -Интерес к России как к остро
ву стабильности будет возраст а тъ. 
так как экономика ( 111А на г|мнн 
рецессии, а рост мировой эк<нюми- 
кн замедсяется-. - полагает он: рост 
российской экономики в 2008 году 
составит 6.7% (7.6% в 2007 году), 
а инфляция - 8.5% (11.9%)

С |*еакцнсй на происходящее в 
американской экономике и на фи
нансовых рынках сейчас выступают 
главы правнтс.чьс тв. мннфкнов и цен- 
Т|*обанков по всему миру В отличие 
от господина Кудрина они не стиль 
оптимистичны. С предостережения
ми относительно возможного с ущес - 
твенного замедхення экономического 
роста выступили глава еВ|юпсйско- 
го центробанка Жан-Клод 1 рнше 
и его британский коллега Мервин 
Книг. Впрочем, они дали понять, 
что из-за риска уско|х*ния инфля
ции снижения П|м)центных ставок 
по евро и фунту стерлингов ждать 

не стоит • Прямо говоря. в этом году 
нас ожидает период сверхп-хановой 
инфляции и заметного замедхения 
роста. - сказал глава Банка Англии. 
- Вызовы в сфере экономики будут 
выше, чем когда-либо с момента по
лучения Банком .Англии независи
мости в 1^7 году V.

Кроме того, после смены непре
рывного роста российского фондо
вого рынка, в ходе которого акции 
многих российских компаний вы
росли в 100-500 раз. 20-процент
ным падением многие эксперты все 
чаще призывают вспомнить основы 
управления рисками. Дело в том. 
что контроль над j и к ком составля
ет существенную часть ухпешнон 
торгов, си. Эффективное управхеиие 
риском требует нс только внима
тельного наблюдения за размером 
риска, но также стратегии миними
зации убытков

Важная часть торгового плана 
МКА*>Ч4ГПЯ В у XT анон. Ленин ОГ|МНН- 
чгния на сумму, которую* вы можете 
потерять. Ес .ли вы достигаете дан
ного ограничения. выйдите из игры 
Торговый план помогает ндекти- 
фици|ювать и оценивать ключевые 
факторы, которые влияют на сделки, 
и может быть важным обучающим 
инструментом для последующих 
сделок. Разумный план торговли 
внушит 14.1 м 7 акже необходимое чувс ■ 
тво уверенности.

Диверсифицируйте размер |Я1ска. 
торгуя на одну (юзицию нс болте. чем 
1% • 5% вашего капитала Чтобы 
быть эффективной. дкверс ификация 
до лжна включать ценные бумаги. ко
торые не сильно ко|»|«с лируют друг с 
другом (то есть не двиган их я в одном 
и том же нап|1ав.лснии в одно и то 
же В|>емя) Высокая положительная 
коррс ляция уменьшает пользу от ли
вере нфнкацнн Внимательно контро
лируйте связи между всеми своими 
позициями и корректируйте свой 
портфель. Заранее определённые 
стоп-ордера ограничивают размер 
риска и уменьшают ваши потерн на 
быстро двигающихся рынках. При- 

хогте строгое правило стоп-лосса. на
пример. выйти из игры, если теряете 
5%-7%.

Уменьшите размер риска пос
редством сокращения заключае
мых сделок и сохранения маленьких 
ставок. Бу дьте разборчивы в рисках, 
которым вы подвергаетесь. Огра
ничьте сделки одной, которая яв
ляется наиболее привлекательной. 
Это заставит вас выполнять пред
варительную домашнюю работу и 
снизит импульсивные и эмоциональ
ные сделки. Так как сделок будет 
меньше, вы будете терпеливее. При 
этом величина капитала, которым 
рискуют при каждой сделке, опре
делялся с учетом текущей волатиль
ности рынка: в периоды высокой 
волатильности открывается неболь
шая позиция, а в моменты низкой 
размеры сде.лкн увеличиваются.

В заключение отметим, что по 
итогам года россияне принесли в 
ПИФы (форма коллективных ин
вестиций в акции) почти на 10 мил
лиардов рублей больше, чем забрали, 
хотя в декабре 2007 года чистый 
отток средств из паевых инвести
ционных фондов составил 0.9 млрд, 
рублей, даже нгсмотря на рост рос
сийских фондовых индексов. В целом 
же в 2007 году пан принесли кнвес- 
То|мм 15-20%.

В 2007 году долларовый индекс 
РТС вырос на 19.2%. в рублевом 
эквиваленте - на 10.7%. По срав
нению с 2% роста в США этот 
результат впечатляет, но в группе 
развивающихся стран он ВЫГЛЯДЯТ 
(К|юмно. MSCI Etneigmg Markets 
Index за последние 12 месяцев вырос 
более чем на 35%. а фондовые рынки 
Индии. Бразилии и 1 урцнн на 
48.4%. 41.2% и 39.9% соответс 
твенно. Рекордный рост продемонс
трировал китайский рынок - почти 
100%, В ус лоциях роста почти вдвое 
мирных цен на нефть многие россий
ские инвесторы считают российские 
акции недооцененными, однако поку
пать ИХ МОЖНО при условии ПОСТОЯН
НОГО контроля за рисками.

Интегрируясь 
в международное 

сообщество
В 2008 году Тюменский госуниверситет 

стал полноправным коллективным членом двух 
международных ассоциаций в области адми
нистрирования научных исследований: SRA 
International (Международная ассоциация адми
нистраторов НИР) и AUTM (Ассоциация уни
верситетских менеджеров в области технологии). 
Вступление в ряды известных международных 
организаций стало возможным благодаря гран
там Международного совета по исследованиям 
и обменам (IREX), предоставленным ТюмГУ в 
2006 и 2007 гг. на развитие трансфера универ
ситетских технологий путем создания технопарка 
(руководитель доцент А.В.Толстиков), а также 
повышению объема и качества НИР в ТюмГУ в 
ходе выполнения инновационной образователь
ной программы ГюмГУ. Членство университета 
в международных ассоциациях открывает сво
бодный доступ к информационным ресурсам, 
например, электронным журналам в области 
администрирования НИР, а также позволяет 
участвовать в мероприятиях, организуемых д.\я 
членов данных организаций (конференции, ста
жировки. гранты, публикации в специализиро
ванных журналах).

Особый интерес вхождение ТюмГУ в 
международное сообщество администрато
ров научных исследований имеет для сотруд
ников научного отдела. Технопарка ТюмГУ, 
непосредственно участвующих в трансфере и 
коммерциализации созданных в университе
те технологий.

11одробнее узнать о деятельности междуна- 
I юдных ассоциаций можно на web-сайтах http:// 
www.sraintemational.org и http://www.autm.org

В качестве внешнего эксперта Междуна
родного совета по исследованиям и обменам 
(1REX) Тюмень посетил известный специ
алист в области администрирования высшего 
образования, автор нескольких монографий по 
интернационализации, аккредитации образо
вательных программ и обеспечению качества 
в высшем образовании, проректор Кентского 
университета доктор Стивен Майкл.

В 2007 году Тюменский госуниверситет 
получил грант в размере 20 тысяч до.хларов 
США на административное реформирова
ние системы трансфера технологий (руко
водитель проекта доцент А.В.Толстиков). 
Доктору Майклу были продемонстриро
ваны результаты деятельности по проекту. 
Он ознакомился со структурой Технопарка 
ТюмГУ, встретился с директором технопарка 
ТюмГУ1 В.Ю.Рядинским и идейным вдох
новителем создания технопарков в Тюменс
кой области профессором А.Б.Шабаровым, 
провел собеседование с сотрудниками тех
нопарка. а также встретился с участника
ми международного симпозиума «Трансфер 
университетских технологий и инновацион
ный менеджмент природных ресурсов».

Ревизор из Вашингтона
Проректор по научной и инновационной 

работе профессор А.Д.Шалабодов познако
мил гостя с ходом реализации инновацион
ной образовательной программы в ТюмГУ. в 
рамках которой проходят стажировки препода
вателей ТюмГУ’ в ведущих научно-исследова
тельских и академических центрах США. Так 
группа сотрудников ТюмГУ успешно прошла 
стажировку в научно-исследовательской и 
технологической корпорации Университета 
Индианы в городе Индианаполис. Доктор 
Майкл остался доволен увиденным. ■■ Excellent 
project», - таково было его краткое резюме. 
Успешный отчет по проекту IREX позволяет 
надеяться на новые совместные проекты с из
вестным американским фондом.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

1 ак. например, уже сейчас доктор Maiii i 
вырази, с готовность развивать сотрудничество 
Кентского университета с созданной в унивс) • 
ситетс spin-off -компанией «Тюменские систем! 
водоочистки», у которой большие псрспектш >■ 
нс только в России, нои во многих странах мира, 
где проблема обеспечения населения чи<той 
водой становится все более актуальной.

Доктор Майкл нашел время осмотрен» 
университет и встретиться с преподавателя 
ми и студентами. Особый интерес у доктор, 
Майкла вызвала библиотека - сердце уни
верситета. где он посмотрел, как студенты 
используют электронные ресурсы, а также 
посетил выставку редких книг, переданных в 
дар ТюмГУ.

ГюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 3
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В этом тоже есть особая
изюминка и некая доля счастья

ЕВГЕ1II1Я БАШ

25 января - истинно студен
ческий праздник. Хотя бы потому, 
что у многих студентов в это 
время заканчивается сессия. Так 
что если у тебя нет долгов, то 
можно совместить празднование 
двух знаменательных событий: 
Татьянина дня и успешной сдачи 
заполненной зачетки в деканат. Я 
задала 10 «студенческих» вопросов 
пяти студенткам Тюменского го- 
суниверситета: Алене Лебедевой 
(отделение журналистики),Даше 
Батрак (МИФУБ), Ире Лавре- 
нюк (факультет психологии), 
Ане Вешкурцевой (филологичес
кий факультет) и Юле Короле
вой (факультет психологии). Вот 
что говорят и думают настоящие 
студенты:

- Тебе нравится быть студен
том? Ты хотела бы как можно
дольше оставаться в этом ста
тусе?
Алена: - Очень! Дааа!!!
Даша: - Хоть и нравится, но 

вечно оставаться студенткой все же 
не хочу: даже хорошее порой надо
едает, если им злоупотреблять!

Ира: - Я периодически не ценила 
студенчество, и сейчас мне хочет
ся отмотать назад это время и «от
рываться» по полной. В последнее 
время и с одногруппниками стали 
больше общаться, понимаем, что 
скоро все закончится. Наверное, по
этому я хожу как на работу каждый 
день в университет, делаю вид, что я 
чем-то занимаюсь. Чтобы по макси
муму до конца пятого курса чувство
вать себя именно студенткой.

Аня: - Да, но пока не знаю, как 
это сделать. Но в любом случае сту
денческие годы - это клево!

Юля: - Очень нравится! С 
трудом верится, что все заканчива
ется. И со многими людьми даже 
не удалось пообщаться. Универ
ситет дал очень много новых зна
комств, эмоций, жизненного опыта.

Дизайнерский полет психолога
ЕВГЕНИЯ БАШ

Обучаясь на четвертом курсе фа
культета психологии Тюменского го
суниверситета, Юля была вынуждена 
вспоминать все, чему ее учили в школе 
на уроках труда. Делать выкройки, 
пользоваться швейной машинкой, 
сшивать отдельные детали. С шести 
лет и до одиннадцатого класса Юля 
вплотную занималась спортом: входи
ла в юношескую сборную по волейбо
лу. И тогда даже в мыслях не было, 
что ее деятельность может повернуть
ся совсем в другую сторону.

11а «Студенческой весне - 2007» 
Юля Королева представила свою

умение быть кем-то в этой жизни, 
быть собой.

- Студент действительно 
бедный?

Алена: - Скорее, неэкономный!
Даша: - Я не думаю, что студент 

бедный. По крайней мере, точно не 
в наше время.

Ира: - Это про меня. Бедный в 
плане денег, но богатый в плане впе
чатлений, переживаний. Студенчество 
- это такая пора, когда все случается 
в первый раз. Та же любовь... Это 
уже не школьные чувства. В первый 
раз сталкиваешься с бытовыми труд
ностями. Бывают моменты, когда ты 
не оглядываешься, сколько времени 
и денег потратил. А бывает, по всей 
квартире наскребаешь заначки, чтобы 
только уехать на автобусе.

Аня: - Наверное, да. Нужно 
самому рассчитывать, что и сколько 
потратить. К тому же студент бедный 
в сессию в моральном плане.

Юля: - Да. Я не скажу, что я 
особо нуждаюсь. Родители помога
ют, поощряют. Но сейчас я начала 
зарабатывать сама и поняла, что 
деньги быстро утекают. А особенно 
у студентов!

- Ни для кого не секрет, что 
живет студент от сессии до

первую коллекцию одежды. До 
этого она шить не умела вообще. А 
как-то посмотрела на другие работы 
и подумала: «А почему бы и нет?». 
К тому же подруги все настаивали: 
«Попробуй да попробуй...». Вот 
Юля и попробовала. Трудилась 
всего две недели. Без всяких плани
рований, выкроек. Она до последне
го даже не представляла конечного 
результата. Просто шила наобум. 
Причем ничего не переделывая. 
Модели придумывались в процес
се. И в итоге получилось то, что 
получилось. Никого не оставившая 
коллекция «Флаги мира» заняла 
второе место.

- Хотелось создать что-то гло
бальное. Соединить несовместимое. 
Вот и вылилось это в такую концеп
цию мировых флагов, воплощенную 
в то же время на платьях.

- I 1о ведь было что-то такое, 
что заставило тебя обратиться к 
дизайнерскому искусству?
- Мне просто подруги сказали: 

«Королёва, ты довольно хорошо оде
ваешься. у тебя постоянно куча идей. 
Попробуй шить!». Еще до этого у 
меня была серия фотографий. Ко мне 
приходили подруги, и я из подручных 
средств, различных тряпочек, була
вочек, создавала им определенный 
стиль и фотографировала.

- А после первого удачного вы

сессии. Скажи, во время сессии 
студент действительно такой 
грустный?
Алена: - Вовсе нет. Они, наобо

рот, собранные и деловые.
Даша: - Ну, это смотря какие 

студенты... Я бы подобрала более 
подходящее определение - «серь
езные».

Ира: - На старших курсах бывало, 
что я и от сессии до сессии живу 
весело, и во время сессии также.

Аня: - Периодически. Не сдал 
зачет - грустный, сдал экзамен - ве
селый.

Юля: - Нет, самое веселье на
чинается в сессию. Во-первых, надо 
догнать преподавателя, так как они 
во время сессии периодически убега
ют и прячутся от студентов. Чудеса 
случаются во время сессии, когда 
просто так раздают оценки. Вообще 
само общение с людьми. Если в те
чение семестра кто-то прогуливал, 

то в сессию выходят все. Все встре
чаются, у всех новые впечатления. 
Есть над чем похохотать. Это очень 
веселая пора.

- Что такое сессия для сту
дента?
Алена: - Придет весна, и мы 

узнаем всю правду!..

ступления продолжаешь этим 
заниматься?
- Сейчас занимаюсь пошивом, 

но пока это не для широкой публи
ки. Шью костюмы танцорам. И, ко
нечно, собираюсь подготовить новую 
коллекцию к «Студенческой весне 
- 2008».

- И что же будет на этот раз?
- Ну, пока не буду раскрывать 

все тайны! Скажу только, что это 
тоже будет специфическая направ
ленность: бордовые, голубые, синие 
и белые цвета. Хотя не исключено, 
что в процессе появятся и другие ва
рианты.

- Но помощники у тебя есть? 
Кто-то идеи подбрасывает?
- Нет, никаких помощников нет. 

Но во время подготовки прошлой кол
лекции мой дом просто превратился в 
общежитие. Со мной постоянно на
ходились модели, которые создава
ли вокруг меня необходимый быт. 1 о 
есть дома я за эти две недели никогда 
нс была одна. Они. естественно, вно
сили какие-то свои предложения, но 
я говорила: «Нет! А все сделаю по- 
своему!». Единственное, в чем они 
мне помогли, - это подготовить саму 
презентацию коллекции. Потому что 
в то время я плохо представляла, что 
нужно делать, сколько по времени 
должен занимать показ. А у них в 
этом уже был некоторый опыт.

Даша: - Лично мне кажется, что 
сессия - это прекрасная возможность 
классифицировать и упорядочить 
свои знания, разобраться в чем-то, 
что раньше казалось не совсем по
нятным.

Ира: - Это время, когда необ
ходимо показать все, на что ты спо
собен. Одновременно это огромный 
стресс.

Аня: - Это испытания, которые 
каждому нужно преодолеть. Нужно 
учиться распределять свое время, 
свои силы. Морально готовиться 
к каждому экзамену. Без сессии 
нельзя прожить! Сессия закаляет!

Юля: - Подготовка, сдача, полу
чение оценок и, конечно, празднова
ние окончания сессии.

- Кем мечтает стать студент?
Алена: - Плох солдат, не мечта

ющий стать генералом. Профессором 
мечтает стать студент!

Даша: - Думаю, что каждый сту
дент мечтает стать высококлассным 
профессионалом.

Ира: - Остаться навсегда сту
дентом.

Аня: - Некоторые мечтают 
стать преподавателями, чтобы тоже 
в свою очередь отыгрываться на 
студентах!

Юля: - Успешным человеком.
- Что студент любит больше 
всего?
Алена: - Любит «халяву» и ве

зение.
Даша: - Ладно, не буду приук

рашивать действительность: каждый 
студент любит, когда отменяют пары, 
ставят «автоматы», любит «тусо
ваться» и валять дурака.

Ира: - Веселиться, общаться. У 
них уже закончились или еще не на
чались пары, но они уже в универ
ситете, они уже общаются, что-то 
обсуждают.

Аня: - Пиццу. Вообще любит по
кушать. В закусочной всегда много 
студентов, здесь можно отдохнуть, 
расслабиться, пообщаться.

Юля: - Любит преподавателей.
- Что студент больше всего не 
любит?

- Ты уже с самого детства умела 
хорошо одеваться? Или кто-то 
учил в свое время?
- Лет до двенадцати меня оде

вала мама. Она привила мне любовь 
хорошо одеваться, выглядеть. За это 
ей, конечно, огромное спасибо! Даже 
сейчас мама, не спрашивая, покупает 
мне какие-то вещи. Я их естествен
но беру, но просто так не оставляю, 
как-то совмещаю, накладываю друг 
на друга, чтобы получилось что-то 
новое и интересное.

- Себе-то сама шьешь одежду?
- На себя мало времени остает

ся. Больше для других людей. Ведь 
период шитья занимает много вре
мени. Например, танцорам за три 
недели надо сшить десять-двенад
цать костюмов.

- А с твоей специальностью 
как-нибудь связана дизайнер
ская деятельность?
- Ну, в принципе, и с психо

логией это немножко связано. Я 
считаю, что у человека должен быть 
определенный стиль, причем даже 
не один. И он выбирает на данный 
момент или день тот, в котором ему 
более комфортно и удобно. Вот я и 
помогаю человеку постепенно вы
явить то количество стилей, кото
рое у него есть. Это происходит так: 
приходят ко мне мои знакомые, и 
я полностью работаю над ними -

Алена: - Не любит пересдачу и 
очереди в столовой

Даша: - А не любит, соответс
твенно, когда преподаватели дают 
уйму домашних заданий, «валят» на 
экзамене, не любит, когда занятия 
начинаются с раннего утра, а самое 
главное - сессию.

Ира: - Не любит, когда нет взаи
мопонимания с преподавателем.

Аня: - Не любит, когда препо
даватель не понимает. Однозначно 
студент не переносит, когда на него 
кричат.

Юля: - Не любит, когда закры
та столовая.

- Чего боится студент?
Алена: - Ха! Отчисления...
Даша: - Среднестатистический 

студент боится, что его отчислят. 
Ну, еще иногда боится проспать (н^ 
это не все...). "

Ира: - Сессии, сурового препо
давателя, боится быть пойманным со 
шпаргалками. На нашем факультете 
студенты почему-то боятся декана. 
Несмотря на то, что он очень много 
времени проводит со студента
ми, общается с ними. Все равно у 
многих существует определенный 
страх, особенно на первом-втором 
курсах.

Аня: - Мужская половина - 
армии. А вообще учебных непри
ятностей, отчисления. Некоторые 
боятся чужого мнениями, боятся 
упасть в чьих-то глазах.

Юля: - Боязнь и одновременно 
уважение к декану.

- Студент - человек счастли
вый?
Алена: - Конечно.
Даша: - Да, студент - человек 

счастливый!
Ира: - Да. Даже если ты прихо-| 

дишь на факультет и просишь рубль," 
которого тебе не хватает на проезд... 
В этом тоже есть особая изюминка и 
некая доля счастья.

Аня: - Хотя бы потому, что это 
молодость, энергия и куча возмож
ностей для самореализации.

Юля: - Студенту нужно помо
гать, делать ему всяческие скидки, 
поощрения!

- Студент - это звучит гордо?
Алена: - Еще бы!
Даша: - Студент, несомненно, 

звучит гордо!
Ира: - Безусловно!
Аня: - Гордо!
Юля: - А особенно студент Тю

менского госуниверситета!

крашу, создаю прически, одеваю. 
И человек уже потом из множес
тва подобранных стилей выбирает 
тот, в котором ему комфортно. Это 
и есть психология.

- Но с чем все-таки будет свя
зана твоя будущая работа: с ди
зайном или психологией?
- Я не хочу выбирать между ди

зайном и клинической психологией, 
поэтому в планах совместить эти 
два направления. Я планирую ра
ботать не в узкой специальности. А 
хочу создать что-то новое, чтобы их 
объединило. Буду работать с эмоци
ональными состояниями человека. То 
есть продолжу эту идею с фотогра
фией. выбором образа.

- А ты не захочешь продолжить 
обучение по твоему новому на
правлению?
- В принципе, возможно. Но 

я думаю, что творить можно и без 
специального образования. Ведь 
то, что создаю я. невозможно 
шить по стандарту. Это совершен
но другой уровень, другой способ. 
Бывает, ко мне приезжают танцо
ры и буквально в воздухе, на паль
цах. объясняют, что они хотят. У же 
потом я вырезаю ткань, придумы
ваю, как это можно соединить. И 
в итоге получается как раз то. что 
они заказывали, со всеми немысли
мыми выкрутасами!
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ЕВГЕНИЯ БАШ

Сейчас Аня мечтает о квартире с 
белыми стенами, чтобы можно было 
разрисовать их в яркие позитивные 
цвета и каждое утро просыпаться и 
думать: «Как прекрасен мир!».

Аня Вешкурцева, студентка фи
лологического факультета, сколько 
себя помнит, по жизни была такой 
активной. Ей всегда нужно куда-то 
двигаться, что-то узнавать, всегда лю
бопытно, что и где происходит. Это у 
нее в крови. Общаться, организовы
вать, помогать. Она и староста от при-

Позитивный ВЗГЛЯД
, на все 
роды: обожает, когда к ней прибегают 
студенты ее любимой группы с круг
лыми глазами и единственным воп
росом: «Что делать?». Она их берет 
за руку, успокаивает, говорит, что все 
как всегда будет хорошо, и решает их 
проблемы. Причем без особого труда. 
Ей это. как признается Аня, абсолют
но не сложно.

В детстве она мечтала стать до
ктором, как ее мама. Затем в тече
ние полугода - актрисой. А в школе 
мечтала о профессии журналиста. В 
медицине Аня так и не захотела себя 
проявить, а вот две другие детские 
мечты, хоть и медленно, но вопло
щаются в реальность.

Осенью 2006 года театральная 
студия ТюмГУ объявила конкурс
ный набор молодых талантов. Пер
вокурсница Аня Вешкурцева сходила 
• кастинг. И прошла. И вот уже 

льше года она входит в состав 
«ТЕАТРиКа». На «Студенческой 
весне - 2007 » постановка с участием 
Ани заняла призовое место в номи
нации «Театр малых форм». Затем 
соответственно выступление на об
ластной «Студвесне», где «ТЕАТ- 
РиК» получил золотой приз. Именно 
за это в июне 2007 года Аня Вещ- 
курцева получила звание «Ты - гор
дость университета».

А вообще еще школьницей Аня 
участвовала везде, где только можно 
было. Вела районный митинг, посвя
щенный 60-летию Победы, выступа
ла на Новый год, принимала участие в 
различных слетах. В начальной школе 
даже Мальвиной была. «Где я только 
не выступала!» - вспоминает студентка 
Тюменского госуниверситета. Однако 
любимых ролей у нее пока нет. «Мне 
дай роль, я буду с огромным удоволь
ствием играть!» - по такому принципу 
действует она. Вот, например, в пос
ледней постановке «ТЕАТРиКа» у 
Ани была чрезвычайно ответственная 
роль - судья матча. «Самое главное, - 
говорит Аня. - это было вовремя свис-

вокруг
теть в свисток». Но даже безымянные 
роли в массовке Аня вспоминает с удо
вольствием.

Актерская, пусть пока такая 
короткая, жизнь Ани Вешкурце- 
вой внесла в ее студенческие будни 
массу новых впечатлений и эмоций. 
Конечно, это новые друзья. Сейчас, 
во время зимней сессии, «ТЕАТ- 
РиК» репетиции не проводит По
этому дружный коллектив уже ждет 
не дождется новых встреч. Пусть 
даже таких утомительных. «Ведь 
бывает, что приходишь из универси
тета после обеда, сразу на репетицию, 
и так до одиннадцати вечера. Конеч
но, уставали безумно, и не до учебы 
было. Но все равно возвращаешься 
домой довольная. Столько положи
тельных эмоций приносит каждая 
репетиция!».

Пока Аня не знает, как будет 
продолжать театральную деятель
ность. Но в любом случае, уверена 
студентка, все это не зря. Развивают 
себя там со всех сторон. И мимику, 
и тело, и речь. Может быть, в буду
щем Аня станет радио- или тележур
налистом, и актерские навыки ей там 
пригодятся как нигде.

Хотя и филологический факуль
тет Аня считает творческим направ
лением. Литература - театр. Театр 
- литература. Связь самая тесная. А 
Аня выявила в себе еще одну инте
ресную способность: способность к 
критике. Сейчас студентка ведет две 
рубрики в газете филологического 
факультета «Этажи» - «Книжная но
винка» и «Кинорубрика». «Я люблю 
критиковать! - признается Аня. - 
Когда смотрю кино, то невольно 
оцениваю все: от игры актеров до 
работы операторов. Даже ловлю себя 
на мысли, что, когда прихожу в ки
нотеатр. то не отдыхаю там, а сижу и 
думаю над всеми мелочами фильма». 
Кто знает, может быть, в будущем из 
Ани Вешкурцевой получится отлич
ный театральный критик?

Лучший студенческий праздник 
всех времен прошел в ТюмГУ

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото Д. Зиновьева

День российского студенчества 
в Тюменском государственном уни
верситете отмечали с размахом. Все 
было расписано по минутам - студен
там хотелось побывать на всех праз
дничных мероприятиях.

Интеллект-шоу «Университетс
кие династии» состоялось на фило
логическом факультете уже ближе к 
вечеру. За заботливо расставленны
ми столиками, собралась интеллек
туальная элита ТюмГУ и не только. 
Среди гостей интеллектуального шоу
- студенты вузов города и ученики 
Академической гимназии ТюмГУ .

Пристальное внимание было уде
лено университетским династиям
- семьям, судьбы которых на протя
жении двух поколений были связаны 
с Тюменским госуниверситетом. Не 
случайно на этот раз игра посвяще
на году семьи.

Перед началом интеллектуаль
ного турнира с днем студенчества и 
с окончанием череды зачетов и эк
заменов студентов поздравил ректор 
Геннадий Чеботарев.

В интеллект-шоу приняли учас
тие 28 команд - гораздо больше, чем 
годом раньше. Из них две семейные 
команды, тринадцать студенческих 
и четыре команды СМИ. а 
остальные - преподаватель
ские или сборные.

По сравнению с про
шлым годом вопросы стали 
гораздо сложнее, а игроки
- опытнее. Многие из них. 
чтобы не оплошать, отвечая 
на вопросы, серьезно готови
лись к предстоящей игре. К 
слову, рассчитаны они были 
не на определенные знания, 
а на смекалку, логику и со
образительность.

Игра представляла собой засе
дание клуба знатоков «Что? Где? 
Когда?» в классическом его вари
анте. Те же попытки вспомнить или 
угадать правильный ответ и досада, 
если ответ оказался неправильным. 
«Это же так просто! Как мы не до
гадались? » - сетовали игроки за со
седним столиком.

Но вся интрига игры в том и за
ключалась. Вопрос всегда кажется 
простым, если знаешь на него ответ. 
Но эти вопросы игроки слышали впер
вые. В их распоряжении была лишь 
минута, чтобы дать верный ответ...

А вот уже и итоги 
игры! Итак, бессмен
ным победителем 
турнира становится ко
манда «БогУМ» (Сбор
ная ТюмГУ). Это 
единственная команда, 
набравшая максимальное 
количество баллов за все 
три тура игры. Так про
должается уже не первый 
год! В чем же загадка?!

Второе место в общем зачете 
заняла команда «Дубы-колдуны» 
(Сборная ТюмГУ и ТГИМЭУП). 
Бронза досталось команде «Пере
кресток» (Сборная ТюмГНГУ).

Лучшей командой преподавате
лей и сотрудников признана «Наша 
версия» (Эколого-географический 
факультет). Среди команд СМИ 
выделилась команда отдела ин
формации ТюмГУ с оригинальным 
названием «Эклектичность водо
лаза».

Ну а лучшей командой «Универ
ситетская династия» без сомнений 
стала команда «Старики-разбойни
ки» (Биологический факультет).

Задолго до праздника старто
вала викторина «Татьянин день», 
содержащая десять вопросов, посвя
щенных истории студенчества и Тю
менского госуниверситета. Принять 
в ней участие могли все желающие. 
Тем более что она не была «тайной за 
семью печатями» - каждый мог озна
комиться с вопросами викторины на 
сайте ТюмГУ и на страницах газеты 
«Тюменский курьер».

Победителями традиционной вик
торины стали Леонид Петрович Бобер 
и Инна Георгиевна Шаршина.

Они знают, когда и где возникли 
первые университеты и как называ
ли студентов во времена появления 
первых университетов, сколько дли
лось обучение в МГУ, и какие звания 
присваивались студентам после его 
окончания в соответствии с универ
ситетским уставом от 1804 года, как 
называлась первая университетская 
газета...

ВАДИМ ЛЕБЕДЕВ, 
фото Д.Зиновьева Гроссмейстер потерял всего одно очко

Татьянин день - особенный праз
дник российского студенчества, а для 
шахматного клуба Тюменского госу
дарственного университета - вдвой
не особый, поскольку именно в этот 
день в 2007 году он был основан.

В этом году именины отметили с 
б< >льшим размахом - провели уникаль
ный матч поколений, который был 

призван выявить, кто сильнее: талан
тливая молодежь или «вечные студен
ты» из более старшего поколения!

Особенно обращает на себя вни
мание состав участников: в этот день 
в клуб пришли самые сильные шах
матисты города, а среди них знаме
нитые выпускники: международный 
гроссмейстер Евгений Прокопчук, 

международный мастер, чемпи
он мира среди инвалидов Андрей 
Ободчук, мастера Григорий Козлов. 
Юрий Новиков, сильные кандидаты 
в мастера А\ексей Хохлов, Констан
тин Утешев, Елена Торунова. Надо 
отметить, что Евгений Прокопчук 
возглавил команду молодежи, так 
как совсем недавно окончил ТюмГУ. 
Помимо него, в состав команды ны
нешних и будущих студентов вошли 
талантливые мастера Эмиль Муса- 
каев, Олег Южаков, кандидаты в 
мастера Сергей Глухих и Вадим Ле
бедев (последний - по совместитель
ству президент шахматного клуба), 
а также юное дарование - 10-летний 
Даниил Юффа, чемпион Европы по 
активным шахматам в возрастной 
категории до 10 лет и постоянный 
участник соревнований, проводи
мых клубом.

Таким образом перед стартом 
шансы команд были примерно равны, 
что и показали первые туры, когда 
соперники не уступали друг другу 
ни пяди!

Отмечу, что турнир проходил 
по схевенингенской системе, ко
торая гласит, что каждый учас
тник из одной команды должен 
сыграть с каждым участником 
другой. Получается, что в этом 
матче каждый должен был про
вести 6 партий одним цветом и 6
- другим, то есть всего -12. Кон
троль времени был 5 минут на 
партию каждому из участников.

Однако вернемся непосредс
твенно к событиям турнира. В 
третьем туре произошел перелом
- команда выпускников разгроми
ла молодых оппонентов со счетом 8:4 
и заметно оторвалась в счете. Больше 
других приложили к этому усилия 
Григорий Козлов и Алексей Хохлов. 
Несмотря на все попытки догнать ли
деров, нынешние и будущие студен
ты так и не смогли ничего сделать, 
а в конце разрыв только увеличил
ся. Итоговый счет - 40:32 в пользу 
представителей старшего поколения. 
Однако больше всех очков набрал 
именно игрок команды молодежи -

Евгений Прокопчук. Международ
ный гроссмейстер потерял всего одно 
очко и набрал 11 из 12 возможных!

В конце турнира с поздравлением 
участникам выступила проректор по 
внеучебной работе Надежда Ерма
кова. Она вручила ценные подарки 
каждому из участников.

После турнира было сказано 
много теплых слов о том. что подоб
ные праздники нужно проводить 
почаще.

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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«МАШИНА ДЛЯ МАРИНЫ»: СЧАСТЛИВЫЙ СЮЖЕТ
Благотворительная акция, объяв

ленная Союзом студентов ТюмГУ, 
завершилась успешно: в Татьянин 
день студентка факультета психоло
гии Марина Бахмат получила самый 
желанный подарок - новенький авто
мобиль ВАЗ!

Подарок подогнали к крыль
цу учебного корпуса №1, где в этот 
момент собрались все те, кто под
держал Марину. Это организаторы 
акции: ректор Геннадий Чеботарев, 
проректор по внеучебной работе На
дежда Ермакова, президент Союза 
студентов Татьяна Автократова, декан 
факультета психологии Евгений До
ценко, студенты, преподаватели и со
трудники, внесшие свою лепту в этот 
подарок, управляющий директор ОАО 
«АвтоВАЗ» Александр Прудаев,

журналисты, рассказавшие о Марине 
всей области и России.

До этого дня Марина, с детства 
прикованная к инвалидной коляске, вы
нужденно находилась в академическом 
отпуске - она попросту не могла при
езжать на учебу. Год назад 20-летняя 
машина «жигули», на которой мама 
возила Марину в университет, улетела 
в кювет и несколько раз перевернулась. 
Восстановлению она не подлежит.

Всем миром собрали сумму, необ
ходимую для приобретения средства 
передвижения. Теперь Марина сможет 
посещать лекции и семинары на люби
мом ею факультете психологии.

Спасибо всем: студентам, препо
давателям, сотрудникам университета, 
журналистам и горожанам, поддержав
шим Марину!

ИЗВЕСТНЫ ИМЕНА ПЕРВЫХ СТИПЕНДИАТОВ
2008 ГОДА В НОМИНАЦИИ «НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ»

Франция нам стала ближе
(Окончание. Начало на стр. 1)

Вторая часть встречи была отдана 
вопросам и ответам. Тут проявили ак
тивность французскоговорящие сту
денты ТюмГУ, задававшие вопросы 
на родном языке гостя. Был вопрос, 
как посол относится к тому, что анг
лийский язык все больше укрепляется 
в мире, оттесняя на вторые роли фран
цузский. И что можно сделать для 
популяризации языка Дюма в нашей 
стране. На что господин Станислас де 
Аабуле ответил чрезвычайно диплома
тично: «Очень важно, чтобы в России 
и других странах звучали и английский, 
и французский язык...»

В этот день на встрече с послом в 
губернаторском зале был аншлаг. А 
обмен мнениями продолжался более 
полутора часов. Все закончилось ап
лодисментами.

Биография Станисласа де Ла- 
буле

Среднее образование: Коллеж Ста
нислас и Лицей Анри IV в Париже.

Высшее образование: Сорбонна и 
Университет г. Венсан: диплом Лисанс 
по специальности «Современная фи
лология» (1968 г.), диплом «Мэтриз» 
по специальности «Английский и аме
риканский языки» (1969 г.), звание аг- 
реже по специальности «Современная 
филология» (1970 г.).

1970-1972 г.г. - преподаватель в Ли
цее для мальчиков г. Сфакс (Тунис).

1972-1976 г.г. - ассистент в Уни

верситете Манчестера (Великобри
тания).

1976-1977 г.г. - курс подготовки к 
поступлению в Национальную школу 
управления (ENA).

1978-1980 г.г. - учеба в Нацио
нальной школе управления, выпуск 
«Вольтер».

1980 г. - секретарь Министерства 
иностранных дел.

1980- 1981 г.г. - управление Азии.
1981- 1984 г.г. - экономическое уп

равление, служба экономического 
сотрудничества: вопросы бюджета и 
европейских институтов.

1984-1987 г.г. - первый секретарь, 
затем второй советник Постоянного 
представительства при Европейском 
сообществе: вопросы, касающиеся 
официальных институтов, охраны ок
ружающей среды и научных исследо
ваний (г. Брюссель).

1987-1991 г.г. - второй советник По
сольства Франции в Мадриде.

1991-1995 г.г. - директор по комму
никации, затем аудиовизуальной де
ятельности за рубежом Генеральной 
дирекции по культурному, научному и 
техническому сотрудничеству Минис
терства иностранных дел.

1996-1999 г.г. - генеральный консул 
в Иерусалиме.

2000-2002 г.г - посол Франции в 
Мадагаскаре.

2002 г. - заместитель Генерально
го секретаря, генеральный директор 
по политическим вопросам и безо
пасности.

Награды: офицер национального 
ордена «За заслуги», кавалер ордена 
Почетного легиона.

18 января состоялся финаль
ный тур конкурса «Именная сти
пендия «Автограда» по номинации 
«Новое поколение». По его итогам 
были выбраны студенты, кото
рые в течение года будут получать 
именную стипендию «Автограда» 
и смогут стать сотрудниками хол
динга.

На этот раз финалистам при
шлось пройти более сложное 
испытание - собеседование с топ- 
менеджерами компании «Авто
град». Ребята выполняли задания 
на выявление личностных и дело
вых качеств - отвечали на вопро
сы и решали кейсы. Их оценивали 
Андрей Коробейников (генераль
ный директор компании «Авто
град»), Елена Уренёва (директор 
по персоналу), Максим Попов 
(директор по продажам), Анато
лий Захаров (директор автосало
на «Форд Автостар»). Выбирать 
лучших из лучших было очень 
сложно - все ребята талантли
вые, целеустремленные и облада
ют большим потенциалом. Тем не 
менее, строгое, но справедливое 
жюри сделало свой выбор и опре
делило 8 победителей. Из них трое 
- студенты ТюмГУ: Денис Ракче
ев, Алексей Молодых, Станислав 
Третьяков.

Эти студенты в течение года 
будут получать стипендию в раз
мере 1500 рублей и у них есть все 
шансы на трудоустройство в компа
нию «Автоград».

Напомним, что конкурс 
«Именная стипендия «Автограда» 
проводится при участии Благотво
рительного фонда А.П. Салми- 
на, президента холдинга. Проект 
охватывает ведущие вузы города. 
Его цель - привлечение внимания 
к одарённым, творческим молодым 
людям, содействие в дальнейшем 
получении образования и трудоус
тройстве в холдинге.

В ближайшее время будут под
ведены итоги по двум оставшим
ся номинациям - «Первый шаг» 
(успешное прохождение практики 
в холдинге) и «Движение в Ав
тоград» (разработка конкурсного 
проекта).

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИНСТИТУТ ДИСТАНЦИОННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

объявляет набор учащихся 9-х, 11-х классов на 4-х месячные 
подготовительные курсы для подготовки к итоговым испытаниям в 

форме Единого государственного экзамена и 
Централизованного тестирования по следующим дисциплинам:

русский язык 
математика

география 
обществознание

физика 
информатика

В программу обучения входят: 
аудиторные занятия с высококвалифицированными преподавателями, 

обеспечение слушателей учебно-методическими пособиями, 
on-line тестирование, ведение электронного дневника слушателя, 

участие в тренировочном ЕГЭ.

Слушатели могут обучаться в поточной (15 человек) 
или репетиторской (5 человек) группах.

По окончании подготовительных курсов слушателям выдается 
свидетельство ТюмГУ с указанием результатов итоговой аттестации.

Прием заявлений с 20 декабря; 
Начало занятий с 1 февраля.

Обращаться по адресу: 
625000 г.Тюмень, ул. Ленина, 23, каб. 206, 

отдел дистанционных технологий довузовской подготовки 
тел. (3452) 79-89-25.

Подробную информацию о довузовской подготовке с применением 
дистанционных образовательных технологий в ИДО ТюмГУ Вы можете 
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«Они храбры против женщин и детей...»

(Окончание. Начало 
в «УиР» № 45. декабрь 2007)

Счет в мою пользу, но отныне у 
меня рядом грозный враг. Я и раньше 
недолюбливал этого молодящегося, 
самовлюбленного, всегда ехидно
го, но неглупого человека. Сейчас 
он смотрит на меня с откровенной 
ненавистью. Я, видимо, настолько 
неприятен подполковнику, что он 
просит у генерала разрешения уйти 
на командный пункт комполка Зу
барева, что совсем рядом, в сотне 
метров отсюда.

- Давайте еще раз взглянем на 
карту, а затем пойдете.

А жизнь идет своим чередом. 
Мрбычная предшествующая арт
подготовке работа. Без суеты и 
спешки. Проверка и перепроверка 
готовности полков, батальонов, рот 
к одной из последних атак здесь, в 
Пруссии.

...С моря дует слабый ветерок и 
колышет, раскачивает серую пелену 
тумана. Затем ветер усиливается и 
рвет туман в клочья. Как по волшебс
тву открываются дали, словно кто-то 
отодвигает одну за другой огромные 
серые занавеси. И уже просматрива
ется горизонт. Нам в затылки светит 
яркое апрельское солнце. Все до 
предела рельефно и выпукло: и за
дымленный Пиллау, и наш НП, и 
звездочки на погонах генерала.

Я, как всегда, на своем месте. В 
двух шагах позади справа. Сегодня 
генерал почему-то не слишком обре
меняет меня поручениями, и поэтому 
мысли мои непроизвольно и пос
тоянно обращены к событиям про
шедшей ночи. Как она сказала? «У 
нас с тобой все хорошо получится...» 
или: «Вечером обсудим, как будем 
жить...» Предвкушение нового сви
дания приводит меня в восторжен
ное состояние. Даже склонившийся 
над картой Дудченко не вызыва
ет неприязни. Мне его даже жаль. 
Закрываю глаза, чтобы ничто не 
нарушало цепочку воспоминаний... 
Наверное, очень приятно, просыпа
ясь по утрам, всю жизнь видеть это 
удивительное лицо, продолговатые 
изумрудно-зеленые глаза, ощущать 
свежесть и аромат ее матово-про
зрачной кожи, слышать ее голос, то 
ласковый, то насмешливый. Я ее от
четливо вижу и слышу, как она гово
рит: « У нас с тобой все впереди». И в 
этот момент я чувствую, что не смогу 
без нее жить. Мне становится не по 
себе оттого, что ночью я молчал. Я же 
ни слова не произнес. Она и впрямь 
могла обидеться на меня. Мелькает 
мысль о том, чтобы немедленно ей 
позвонить. Прямо сейчас. Конеч
но, не с этого телефона, что стоит 
на столе перед генералом, а с того, 
что в блиндаже. Я скажу ей только 
одно слово...

... И тут я слышу уханье немец
кой шестистволки. Ощущение при
ближающейся опасности мгновенно и 
остро, как удар током. Первая мина 
разрывается по ту сторону бруствера. 
Я вижу, как осколком срезает одну 
трубку стереотрубы... Все дальней

шее происходит в доли секунды. Я 
обхватываю генерала сзади и бук
вально сбрасываю его в щель - вход 
в блиндаж. До подполковника Дуд
ченко мне не добраться, мешает стол. 
Единственное, что я могу сделать, 
так это крикнуть, срывая голос:

- Ложись!
Я валюсь боком в щель, рискуя 

придавить генерала. Падать не 
высоко, метра полтора. В подсозна
нии мелькает мысль о том. куда бы 
мы делись, не заставь я саперов под
тащить блиндаж к НП. Вой мины 
словно нагоняет меня. Спиной, за
тылком я чувствую мерзкое жаркое 
дыхание разрыва, слышу ненавис
тный, выворачивающий душу визг 
осколков, ощущаю, как шатается 
земля...

Григорий Иванович подхваты
вает генерала, и мы втискиваемся в 
узкий вход в блиндаж. Тут у Гриши 
полный порядок. Ярко светит лам
почка, на столе - генеральский за
втрак.

- Не задело, товарищ генерал?
- спрашиваем мы враз.

- Нет. Что с Дудченко?
- Сейчас... - я разворачиваюсь и 

чувствую что-то неладное с правой 
рукой.

- Да ты ранен, капитан! Гриша, 
мигом санитара!

Гриша исчезает, а через от
крытую дверь в блиндаж вползает 
горьковатый запах сгоревшей взрыв
чатки. Генерал торопливо разво
рачивает белоснежное полотенце, 
лежащее на столе, и неумело зама
тывает им мою руку. Боли я не чувс
твую. Так, легкое покалывание. Но 
моя новая гимнастерка вся в крови. 
Спина мокрая и липкая. Кровь течет, 
видимо, из шеи. Я с удивлением на
блюдаю, как полотенце мгновенно 
напитывается кровью. Впечатление 
такое, будто это не моя рука, а я
- посторонний наблюдатель. В со
ответствии с этим ощущением я не
решительно спрашиваю:

- Наверное, надо жгут, товарищ 
генерал?

- Ты. как всегда, прав, капи
тан.

В этот момент в узкой двери 
появляется наша штабная санитарка 
Вера и, отстранив решительно гене
рала, профессионально осматривает 
руку и спину.

- Срочно в санбат, товарищ ге
нерал.

Ее голос дрожит, а на глазах 
слезы. Я понимаю, что не мои раны 
расстроили девушку, такое ей не в 
диковинку.

- Дудченко? - спрашиваю я.
- Подполковника Дудченко 

убило... - в дверях стоит бледный 
Григорий Иванович. - Снаряд попал 
прямо в стол...

...Девчонки-санитарки подсме
иваются надо мной. Видимо, хотят 
меня подбодрить:

- Наконец-то вы пожаловали к 
нам всерьез. А то все бегом да мимо, 
да с генералом...

Они беспощадно кромсают мою 
новую гимнастерку, и мне ее почему- 
то очень жаль. Обидно, что сегод
ня вечером Фрося уже не перешьет 
криво подшитый подворотничок. 
Чувствую я себя прилично. Мне ка
жется, что через час-другой я уеду на 
КП. Но в чем? Немного кружится 
голова. Плотно притянутая к груди 
рука меня, вроде бы, не беспокоит. 
Я самостоятельно спустился с НП, 
без посторонней помощи забрался в 
трофейный генеральский «Бьюик», 
и здесь у меня хватило сил дойти до 
хирургической палатки.

- Сейчас заштопаем все лишние 
дырки, все аккуратненько сложим... 
Чего куда надо пришьем... Не бой
тесь, капитан, ногу вместо руки не 
пристрочим. - балагурят девчонки. - 
И будете вы у нас как новенький...

Стаскивают с меня сапоги. 
Делают попытку снять брюки, однако 
я не даюсь.

- Да не стесняйтесь, товарищ 
капитан, у нас здесь форма одна для 
всех. От рядового до маршала. В 
основном - кальсоны, - заливаются 
девчонки. - И звание у всех одно: 
ран-боль-ной. Так что с новым вас 
званьицем...

Ветер раскачивает белый па
русиновый верх палатки, и мне не 
по себе среди стерильной чисто
ты и белизны всего, что меня ок
ружает.

- Вот здесь будем вас ремон
тировать.

Я ложусь на холодный, неудоб
ный стол, и только сейчас девчонки 
снимают повязку с руки. На окро
вавленном предплечье я вижу одну 
большую рану и несколько - по
меньше. Они, эти дырки на живом 
теле, пугающе отвратительны, с 
синими каемками и вытекающей из 
них кровью.

- Ну-ка, пальчиками пошеве
лите...

Я пытаюсь сжать пальцы и с 
ужасом вижу, как из большой раны 
появляется неестественно белый 
кусок кости...

- Отлично! - говорит одна из 
девчонок. - Нерв не задет.

Я с трудом беру себя в руки и. 
чтобы скрыть свой страх и растерян
ность, спрашиваю у той, что протира
ет тампоном кожу вокруг раны:

- Усыплять будете?
- Будем.
- Может, без наркоза? Я вы

держу.
- Зачем тебе лишние заботы, 

милый? Дыши глубже и считай до 
десяти...

Сестра накладывает мне на 
лицо марлевую маску, и тотчас же 
я ощущаю острый запах эфира. Я 
хочу ответить, но вдох... и бешено 
колотится сердце, словно я падаю в 
темную бездну. Где-то на полпути 
туда я отчетливо слышу:

- Можно начинать, Давид Яков
левич...

Возврат к ощущениям реаль
ного мира происходил мучительно 
трудно.

- Ну, наконец-то! Долго же вы 
в себя приходили. Видно, слабо про
спиртованы.

Рядом я увидел лицо сестры. Я 
сделал попытку подняться, но мгно
венно почувствовал такую острую 
боль, что едва не потерял сознание.

- Лежи, лежи, миленький. Тебе 
подниматься - ни-ни. Ты же слабень
кий сейчас. Совсем как котеночек. 
Крови много потерял.

- Когда выпишете?
- Да ты что, родненький. Тебе 

чиниться да чиниться. Рука, шея, 
спина... Думаю, месяца полтора. Не 
меньше. Так что войну будем без 
тебя заканчивать. А сегодня вечер
ком - ту-ту. На родину.

Сестре не больше двадцати 
пяти.

- Ты что со мной как с ребенком 
разговариваешь?

- А ты, золотце, сейчас и есть 
ребеночек. Капризуля, запеленатый 
весь. Ни встать, ни сесть самому. И 
кормить тебя будем с ложечки. И на 
горшочек тоже...

Я сделал еще одну попытку 
встать, но перед глазами поплыли 
радужные круги, и я уверился, что 
сестра права. Я ощутил себя абсо
лютно беспомощным и жалким среди 
бинтов и повязок и был близок к от
чаянию. Дежурно-ласковый голос 
медсестры, ее «миленький», «род
ненький» только подтверждали мое 
положение. Да еще острая, вяжущая 
боль и тошнота.

Я закрыл глаза, потому, что 
меня раздражало все: яркие солнеч
ные пятна на белом пологе палатки, 
голос сестры, острые медицинские 
запахи.

- Ну-ну, дурашечка, не рас
страивайся. На родину едет, живой, 
почти что здоровый. Заживет все как 
на собаке. Молодой же!

Переход из одного состояния в 
другое, от беспокойной, напряжен
ной. наполненной движением, чет
кими конечными целями жизни к 
лежачему, беспомощному и потому, 
казалось, к бессмысленному су
ществованию. оказался неимовер
но трудным. Слова сестры я понял 
буквально: полтора месяца вот так... 
Без движения.

Будущее, которое еще вчера 
казалось безоблачным и привле
кательным. враз исчезло, превра
тившись в нудное прозябание на 
госпитальной койке. Вчерашняя 
устойчивая твердь судьбы уступи
ла место палубе утлого суденышка 
в бушующем море человеческого 
бытия. Все то. что совсем недавно 
казалось достижимой реальностью, 
до которой рукой подать, рассы
палось, как ребячья фантазия. Ни 
полоскания в крутой балтийской 
волне, ни скорого возвращения с 
победой, ни службы за границей. 
И главное - Фрося. Мысли о ней 
были особенно навязчивы и тягос
тны. С одной стороны, я ее ждал. 
Мне было бы достаточно ее взгля
да. прикосновения. С другой - ее 
появления здесь я боялся. Что я 
сейчас для нее? И видок у меня, 
представляю, не очень... В довер
шение неприятностей в глубине 
подсознания пульсировала, билась 
мысль о гибели Дудченко. Мне ка
залось. что. уйдя в небытие, в веч
ность, подполковник оставил здесь, 
со мной, свою ненависть ко мне, от 
которой я не смогу избавиться.

...Видимо, я впадал в забытье. 
Слышал отрывки фраз, разговоры 
лежащих в палатке раненых, но глаз 
не открывал.

Бас начальника медсанбата про
звучал надо мной как раскат грома:

- Какие у него дела?
- Спит как суслик, - раздалось 

откуда-то. - Впервой же раненый...
- Я не сплю.
Давид Яковлевич грузно опус

тился на краешек кровати.
- Возьми на память, капитан. 

Пять штук. Думаю, вытащили все, 
- он высыпал на блюдечко с лекарс
твами осколки.

Я скосил глаза. Ничего особен
ного. Безобразные, бесформенные 
кусочки металла с острыми, рваны
ми краями.

- Руку твою отстояли, хотя и с 
трудностями... Тебе вообще феноме
нально везет. Вот здесь, - он указал 
на шею. - миллиметр в сторону - и 
неминуемая смерть...

- Давид Яковлевич, оставьте 
меня здесь. Я постараюсь мигом вы
здороветь.

- Да ты что, батенька мой. Ты же 
знаешь, лежачих я обязан немедлен
но эвакуировать. Даже наш генерал 
эту инструкцию не может отменить... 
Кстати, он сегодня утром приезжал. 
Был здесь. Хотел лично поблагода
рить тебя за службу. Оставил Гри
гория Ивановича... Сестра, поищите, 
пожалуйста, ординарца генерала. И 
готовьте людей к отправке.

- Как! Сейчас?
Давид Яковлевич поднялся с 

кровати и развел руками:
- Согласно графику...
Появляется Гриша. Я вглядыва

юсь в его лицо.
- Мы с генералом у тебя утром 

были. Сейчас он в штабе армии. 
Вот тебе его записочка. Благодарит, 
жалеет, что так вышло. Привязал
ся он к тебе, да и я тоже... - Гриша 
взмахнул рукой и отвернулся.

Его расстройство выглядит ко
мично, и меня так и подмывает ему 
сказать, что страдает он оттого, 
что читать мораль ему сейчас будет 
некому.

- Я вот твой сидор принес, - он 
протягивает мне мой тощий вещме
шок и добавляет не то осуждающе, 
не то одобрительно: - Трофеев-то не 
шибко много домой привезешь... А? 
Кортик твой адмиральский в госпи

тале все равно отберут. Ты мне его 
отдай. После войны обязуюсь тебе 
его прислать, если адрес дашь.

Я молчу, и он говорит:
- Ну. смотри, как знаешь...
Появляются два дюжих парня с 

носилками.
Значит, так я и не увижу Еф

росинью свет Тарасовну. Это меня 
огорчает и успокаивает одновремен
но. Чего больше? Наверное, все-таки 
огорчения. Не пришла проститься... 
И Григорий Иванович, который 
все знает и которому все известно. 
- молчит. Ведь видел же он Фросю!

Меня аккуратно перекладывают 
на носилки из толстой, грубой пару
сины. Лежать удобно.

- Вот так. на этой постельке, и 
поедешь до самого госпиталя, - го
ворит сестра, поглаживая здоровую 
руку. - Выздоравливай быстрей, 
милый...

В машине нас четверо. С нами 
прощаются, Ве.кят передать привет 
родине. Гриша среди провожаю
щих. На его лице вдруг появляется 
смятение. Глазки бегают, на щеках 
красные пятна. Таким Григорий 
Иванович бывает после изрядной 
генеральской вздрючки.

Старый, исхлестанный войной 
санитарный «газик» натужено ревет 
мотором. И то.кько тогда Гриша сры
вается с места:

- Стой! - кричит он властно и, за
скочив в машину, громко шепчет мне 
в ухо: - А та, твоя рыжая, она, брат 
ты мой, дрянь хорошая... Я же ей 
только ради хохмы сказал, что у тебя 
руку оттяпали... Ну. думаю, кинется 
в санбат, слезами умоется. А она... 
она так спокойно, вежливо: «Если 
увидите капитана, будьте добры пе
редать ему эту записочку». Да еще 
добавила: «Это билет в прекрасное 
будущее. Капитан поймет...»

Он торопливо лезет в карман 
гимнастерки и достает мятый треу
гольник. Спрыгивает и кричит:

- Что ей передать?
Машина наша, преодолевая при

дорожные колдобины, мягко выка
тывает на бетонку.

- Ну. братья славяне, держись! 
Прокачу с ветерком! - кричит 
шофер.

... Ладонь здоровой руки жжет 
мятый треугольник письма. Что там? 
Приговор? Билет в прекрасное бу
дущее?

В многочисленные дыры и щели 
рвется тугой теплый ветер. На уровне 
моего лица нет целого куска борта, и 
я вижу мелькающие одинаковые, как 
телеграфные столбы, стволы деревь
ев. А дальше, на горизонте, в лучах 
заходящего солнца дрожит высотка 
с трамплином...

Я закрываю глаза и говорю 
себе: «Сейчас ты прочтешь запис
ку. Смелей. Будь мужчиной в конце 
концов! Главное - спокойствие. Без 
паники»...

Во рту пересыхает, лихорадит. 
Как перед первой в жизни атакой, 
когда выталкиваешь себя из тран
шеи не мускулами, а одной лишь 
волей. Открываю глаза. Вот он. 
чуть помятый чистый треугольничек 
на ладони левой руки. Делаю попыт
ку раскрыть его... Еще одно усилие. 
Это сложное дело для одной руки... 
Ну вот... Я уже вижу красивые 
большие буквы... И в этот момент 
машину подбрасывает на ухабе. И 
порыв ветра рвет листок из руки. И 
белой бабочкой он рвется в высоту. 
И озорной весенний ветер уносит 
его все дальше и дальше, пока он 
не исчезает в закатном мареве. И 
я чувствую, как по щекам катят
ся слезы. И трудно понять, слезы 
ли это по утраченному счастью или 
слезы облегчения. И до сих пор я не 
пойму: может, это совсем не ветер 
вырвал из моей руки белый треу
гольничек....

Это случилось 12 апреля 1945 
года. Последний день войны для 
меня.
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Дан старт «Здоровью»
At 1ДРЕ11ТАТУР. 

фото Д.Знновьева

24 января 2008 года в спор
тивном комплексе Центра оздоро
вительной физической культуры 
Тюменского госуниверситета состо
ялось торжественное открытие еже
годного фестиваля «Здоровье» среди 
профессорско-преподавательского 
состава высших учебных заведений 
Тюмени. Основными целями и зада
чами этого фестиваля, организатором 
которого выступает Управление по 
спорту и молодежной политике ад
министрации г. Тюмени, являются 
пропаганда и формирование здорово
го образа жизни среди сотрудников 
вузов, агитация и привлечение к сис
тематическим занятиям физической 
культурой и спортом, а также укреп
ление дружественных связей между 
преподавателями вузов Тюмени.

На параде в честь открытия фес
тиваля были представлены сборные 
команды Тюменского государствен
ного архитектурно-строительного 
университета, Тюменского госу
дарственного нефтегазового универ
ситета, Тюменской государственной

сельскохозяйственной академии, 
Тюменского юридического институ
та МВД РФ. 1 ю.менского высшего 
военно-инженерного командного 
училища, Тюменской государствен
ной медицинской академии и, конеч
но же, Тюменского государственного 
университета.

На открытии участников при
ветствовали своими выступлениями 
творческие коллективы из числа сту
дентов ТюмГУ.

В прошедших состязаниях фес
тиваля по трем видам спорта наша 
сборная команда занимает лидиру
ющие позиции. В соревнованиях по 
гиревому спорту наши коллеги заво
евали 1-е место. В стрельбе из пнев
матической винтовки и в настольном 
теннисе у ТюмГУ 2-е место, а в пер
венстве по дартсу у нашего универ
ситета - 3-е место.

В соревнованиях по волейболу 
наша дружина тоже намерена отста
ивать звание призера.

В ближайшее время представите
ли команд готовятся к первенству по 
баскетболу (с 29.01.08г.), по шахма
там (08.02.08г.) и по мини-футболу 
(с 09.02.08г.). Желаем сборной ко
манде Тюменского государственного 
университета хорошего настроения и 
новых побед!

ВАЛЕРИЯ ЯЦУН, 
фото Д.Знновьева

Как рассчитать рентабельность 
бизнес-проекта в разрезе экономи
ческих затрат и рисков? - один из 
важных вопросов для тех, кто хочет 
начать своё дело. «Бизнес-план 
для малого предпринимательства» 
- презентация под таким названи
ем состоялась 24 января 2008 г. в 
конференц-зале административно
го корпуса ТюмГУ. Это уже третья 
встреча, которую проводит институт 
предпринимательства Уральского 
Федерального округа при посред
ничестве Центра карьеры, практики 
и трудоустройства ТюмГУ в рамках 
реализации областной целевой Про
граммы «Основные направления 
развития малого предприниматель
ства», способствующей созданию 
благоприятных организационно-хо
зяйственных и финансовых условий 
для развития малого бизнеса.

В рамках реализации програм
мы осуществлялся телевизионный 
проект «Путёвка в бизнес», в ко
тором приняли участие 12 студен
тов из шести вузов Тюмени. Среди 
победителей трое студентов нашего 
университета (МИФУБ, ИГиП,

«Нам открылся совершенно неведомый мир»

Путевка в будущее
филологический факультет). По за
мыслу организаторов проект помо
жет развивать предпринимательскую 
инициативу молодёжи, личностные 

качества, необходимые для успеш
ного предпринимательства.

Прошедшая презентация показа
ла, что интерес к процессу создания 
своего дела в нашем регионе достаточ
но высок и есть потребность в допол
нительной информации. По итогам 

встречи всем учас
тникам были пе
реданы CD-диски 
«Бизнес-план для 
малого предпри
нимательства Тю
менской области», 
«Как начать бизнес 
в Тюменской об
ласти», разрабо
танные компанией 
« Информатика- 
Дизайн» по заказу 
департамента 

инвестиционной политики и го
сударственной поддержки предпри
нимательства Тюменской области, 
дополнительно к дискам участникам 

встречи вручались буклеты «Пред
принимательство в Тюменской об
ласти», «Кредиты и лизинг для 
малого бизнеса». Материал передан 
в Информационно-библиотечный 
центр ТюмГУ, и заинтересовавши
еся студенты могут им воспользо
ваться.

Программа, представленная на 
компакт-диске «Бизнес-план для 
малого предпринимательства Тю
менской области», поможет предпри
нимателю самостоятельно рассчитать 
рентабельность бизнес-проекта.

Эта встреча с представителями 
Института предпринимательства не 
является последней. Информацию 
о дополнительных встречах можно 
будет получить на сайте Центра ка
рьеры. практики и трудоустройства 
www.job.utmn.ru

ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото Д.Знновьева

Презентация энциклопедического справочника «Тю
менская область: народы, языки, культура» состоялась 
в Белом зале Тюменского госуниверситета. Издание в 
своем роде уникально не только для области, но и для 
России в целом - в нем описано более 150 этносов и 
субэтносов, проживающих на территории области. По
добных серьезных трудов, как считает главный редак
тор издания доктор филологических наук, профессор 
Ирина Карабулатова, на территории России еще не из
давалось, поскольку внимание авторов было обращено 
не только на многочисленные, но даже единично пред
ставленные этносы. Как сказал по этому поводу один 
из авторов Игорь Бобров: «Нам открылся совершенно 
неведомый мир».

К тому же в России не так много регионов, куда еще 
в XIX веке устремились переселенцы - представители 
других народов. Мощные потоки мигрантов из ближне
го и дальнего зарубежья, других регионов нашей страны 
хлынули в Тюменскую область позднее, в период интен
сивного освоения недр. Описание населяющих в прошлом 
и в настоящем времени народов, их языка и культуры 
дается в динамике, указана причина миграции того или 
иного народа.

Приятным моментом в рамках презентации стал, 
как объявила И.Карабулатова, музыкальный этничес
кий венок, подготовленный национальными обществен ными организациями и студентами академии искусств и 

культуры.
А вот после завершения небольшой музыкальной 

части презентации началась почему-то критическая. 
Свои замечания по поводу содержания энциклопедии 
высказали преподаватели и гости университета. Высту
пающих удивляла, например, диспропорция информации 
в пользу общей характеристики этноса, описание давно 
исчезнувшей нации.

В целом же издание оценили как очень необходимое, 
полезное и серьезное.

В состав авторского коллектива вошли 26 ученых Тю
менской области, Северного Кавказа. Издание было вы
пущено Институтом гуманитарных исследований ТюмГУ 
тиражом 2000 экземпляров.
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